

TRANSCRIPCIÓN

**COMPARECENCIA ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEL
PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, EN EL ÚLTIMO
DÍA DE SU VIAJE OFICIAL A LA REPÚBLICA POPULAR CHINA**

Kunshan, 11 de septiembre de 2024

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Muchas gracias y gracias a nuestros anfitriones, en particular al grupo Mondragón, por habilitarnos este espacio para poder hacer esta rueda de prensa.

Gracias a la embajada, a las dos embajadas, a la embajada española, por supuesto, querida embajadora, pero también a la embajada china en España, por. Yo creo que el éxito de este viaje, el segundo viaje que hago en menos de dos años a China.

Y gracias también, lógicamente a los medios de comunicación porque creo que se ha cubierto, y se ha seguido con interés también desde España esta visita oficial.

Y quisiera compartir con todos los resultados de esta importante visita, que al menos así es como lo pensamos desde el Gobierno de España. Por cierto, que se me ha olvidado también dar las gracias a la CEOE y a la cámara de comercio por el trabajo conjunto que hacen con la Secretaría de Estado.

El primero de los objetivos que manifesté fue el de seguir impulsando la relación con China en un contexto geopolítico que saben ustedes es complejo. Recordaba antes que está es la segunda ocasión que tengo la oportunidad de visitar China apenas dos años y si el año pasado vine para celebrar el 50 Aniversario del Establecimiento de nuestras relaciones Diplomáticas, ahora un año después vuelvo invitado por las autoridades chinas lo que demuestra nuestro propósito común de mantener un diálogo regular al más alto nivel. Así lo ha constatado la delegación española, yo particularmente en mis reuniones con el presidente Xi Jinping, con el primer ministro Li Qiang y también con el presidente de la Asamblea Nacional Popular el señor Zhao Leji y también lógicamente ayer con el secretario del Partido Comunista de China en Shanghái, Chen Jining, a todos ellos agradezco la cálida acogida de la delegación española. Y además me gustaría agradecer significativa y especialmente al presidente Xi la invitación que me ha trasladado para que sus majestades los reyes visiten China el próximo año, en el año 2025, cuando conmemoremos el 20 Aniversario de nuestra asociación estratégica integral. Yo creo que va a ser una gran oportunidad para seguir caminando en esa hoja de ruta compartida entre España y China. Este viaje creo que ha sido especialmente provechoso, pues hemos firmado ocho acuerdos tanto con las instituciones chinas como también con el sector privado. En ámbitos muy diversos, el comercio, las inversiones, la cultura, la educación, la ciencia y el desarrollo verde. Y este espíritu de cooperación, trasciende también nuestra relación bilateral, la de España con China, y llega a la Unión Europea. Y en este sentido, le manifesté al presidente Xi y al resto de mis interlocutores el compromiso de España por tender puentes y construir una relación sólida y cooperativa entre la Unión Europea y China.



España considera a China como un socio fundamental para tratar grandes desafíos internacionales, como son los conflictos en Ucrania y en Gaza, también la emergencia climática, la agenda 2030, la financiación al desarrollo, puntos sobre los que pude conversar especialmente con el presidente Xi.

China y la Unión Europea desempeñan en todos estos asuntos y en otros muchos un papel central en el mundo. Y aunque entre nosotros existan diferencias que, lógicamente, pueden existir entre regiones amigas, los puntos en común creo que son más importantes y son muchos más. Y para ello debemos continuar cooperando.

El segundo objetivo que ha guiado la agenda ha sido el refuerzo de nuestra relación económica y comercial. Y creo además que estar hoy aquí con empresas españolas que llevan décadas presentes en China, creo que es el ejemplo más elocuente e de ese compromiso y de ese objetivo. Al largo de estos días, me he reunido con empresas españolas y chinas, y además agradezco a las empresas españolas el que hayan acudido junto a nosotros al Gobierno de España, en el marco del Consejo Asesor empresarial que celebramos hace unos días en Pekín, también el encuentro empresarial en Shanghai.

Ayer visité algo que me dio, no sé, particular satisfacción e ilusión, que fue la aceleradora de Start-Up, sino hispanica en la universidad de Tongji , ver a gente joven española, pues trabajar conjuntamente codo con codo con sus contrapartes chinas. Y hoy he tenido la oportunidad de conocer este cluster industrial tecnológico aquí en Kunshan, en el que nos encontramos donde empresas españolas como Mondragón y Gescamp tienen plantas de producción punteras. En todos estos encuentros, si he constatado algo, ha sido el enorme potencial de crecimiento que tiene la relación entre

España y China. Muestra de ello es el acuerdo también que firmamos ayer con una empresa que ya viene apostando significativamente en España, desde hace un tiempo que es Envision Energy para la fabricación de electrolizadores para la producción de hidrógeno verde, que saben que es uno de los principales objetivos industriales que nos hemos marcado desde la administración del Gobierno de España. Esta importante empresa China va a liderar una inversión de casi mil millones de euros, con un impacto en la creación de empleo de un millar, tanto directos como indirectos, y evidentemente también las indudables economías de escala y oportunidades de negocio para empresas españolas cuando se pongan en marcha este proyecto. Creo que esta es una apuesta conjunta en definitiva que consolida la posición del liderazgo de España en el ámbito de hidrógeno verde, no solamente en el europeo, sino también a escala mundial, y nos permite avanzar en nuestro objetivo de ganar competitividad descarbonizando nuestra economía y creando industria en territorios donde difícilmente antes había esas oportunidades.

En fin, el Gobierno de España quiere consolidar el crecimiento de nuestras relaciones comerciales y de inversión con China, con el foco puesto las industrias verdes e innovadoras y evitar que las tensiones comerciales y geopolíticas las dañen. Y sin embargo, como he dicho antes, creo que es innegable que estas relaciones deben reequilibrarse, también así se lo traslade al Gobierno de China, el fuerte déficit comercial de España y de la Unión Europea con China nos preocupa y así lo he trasladado a las autoridades chinas. Y precisamente con este objetivo, hemos firmado un acuerdo para crear un mecanismo permanente de cooperación y de diálogo. Y esto es muy importante, un mecanismo permanente de cooperación y de diálogo en asuntos comerciales, también de inversión, y otro acuerdo para la cooperación en el comercio de servicios y la economía digital.

Y quiero reiterar aquí lo que ya les he trasladado en varios foros y también ha sido público y es que España apuesta por la apertura comercial. Apostamos por la apertura comercial de Europa, también la de China y por la resolución negociada y acordada dentro de las normas multilaterales que nos ofrece la OMC de los conflictos comerciales, siempre que se tengan en cuenta, lógicamente las preocupaciones legítimas de ambas partes y que las regulaciones comerciales se desarrollen en igualdad y condiciones. No queremos, lo he dicho a lo largo de todos estos días, una guerra comercial que no beneficiaría a nadie.

Y finalmente esta visita ha servido para impulsar algo muy especial para el Gobierno de España que es la relación cultural educativa y científica. Le damos muchísima importancia, ¿no? Porque creemos que somos dos países, con tradiciones culturales extraordinarias. El chino y el español encabezan las listas maternas de lengua en el mundo, es decir, en lo cultural ambos países tenemos un gran bagaje y una excelente proyección de futuro.

Y, además, nuestras sociedades muestran interés mutuo por conocerse. Y fruto de ello, España tiene desde ayer un instituto Cervantes en Shanghái, lo que nos convierte en el primer país europeo con dos centros culturales en la República Popular de China, un gesto de amistad que, lógicamente, agradezco sinceramente al Gobierno de China.

Esa amistad se ha demostrado también en el Foro España - China, cuya novena edición inauguramos el lunes en Pekín y en este ámbito de encuentro entre las sociedades civiles de nuestros dos países se trataron aspectos importantes de nuestra cooperación local y regional de la innovación en clave verde y los intercambios culturales y turísticos.

Y, además, hemos firmado acuerdos que yo creo que van a ser muy importantes en el ámbito audiovisual y también de la coproducción en cine, la movilidad para fomentar la movilidad entre investigadores e investigadoras para la cooperación científica y también algo a lo que le da a España mucha importancia, desde hace 6 años, que es



la cooperación en formación profesional. En definitiva, creo que esta visita ha contribuido a acercarnos más a un socio fundamental a abrir puertas para una cooperación más sólida en áreas de interés mutuo, como los grandes temas internacionales, las relaciones comerciales, de inversión, los intercambios culturales educativos y científicos.

En definitiva, creo que el resultado de este viaje es sobresaliente y eso tiene mucho que ver también, lógicamente, con el trabajo previo que ha hecho nuestros embajadores, las oficinas comerciales y también la CEOE y la Cámara de Comercio a los que reitero, a todos ellos, el agradecimiento del Gobierno de España.

Y con esto, pues directora, Carmen, que no te veo a disposición de los medios.

P.- [Wang Cong, CGTN Español] Buenos días, señor presidente. Soy de CGTN Español. Usted ha conducido o sentado alguna vez en un vehículo eléctrico hecho por China y ¿cómo se siente? Qué le parece la cooperación concreta entre China y España en este ámbito, como sabemos que en estos momentos existen algunas tensiones entre China y la Unión Europea en este tema. Muchísimas gracias.

Presidente.- Bueno, pues sí he tenido ocasión de sentarme y también de conducir, aunque sea poco, un vehículo eléctrico chino y he de decir que es de matrícula de honor. Es francamente avanzado y creo también que las grandes marcas europeas tenemos que aprender mucho de esa tecnología y de esos avances producidos por las marcas chinas. De hecho, uno de mis principales objetivos también en esta visita era atraer esa inversión china hacia España para que esa inversión china también pueda instalarse en forma de cadena de valor en nuestro país.

Y en relación con el segundo de los asuntos, he de decirle que, al igual que le he comentado al presidente Xi, en privado, al primer ministro y a todas las autoridades chinas, España quiere jugar un rol constructivo, de tender puentes, porque creo que no convienen guerras comerciales y debemos encontrar una solución de compromiso, de negociación, que estoy convencido de que entre todos vamos a lograr alcanzar y que eso contribuya a afianzar la relación bilateral entre China y la Unión Europea, que a mí me parece que es fundamental tanto para la sociedad china como para la sociedad europea. En esas coordenadas es en las que se va a situar siempre el Gobierno de España, y agradezco, por cierto, también la actitud constructiva de las autoridades chinas.

P.- [Iñaki Aguado, Telecinco] Sí, buenos días, presidente. En relación precisamente con estos últimos comentarios que acaba de hacer, me gustaría preguntarle si tras sus conversaciones aquí vuelve a España con un mensaje de tranquilidad al sector porcino español por la investigación de China a las

importaciones de carne de cerdo. ¿Se lleva garantías a España de que no habrá represalias? Y una segunda cuestión, el Congreso va a aprobar la PNL del Partido Popular que insta al reconocimiento de Edmundo González como presidente electo. Le quiero preguntar si el Gobierno atenderá esa petición del legislativo, si usted está a favor del reconocimiento de Edmundo González como presidente electo en este momento o cuándo sería el momento adecuado según su criterio. Y en la dimensión internacional me gustaría saber si ha hablado estos días con Xi Jinping sobre este tema, dado que China fue uno de los primeros países en reconocer a Nicolás Maduro, y si puede compartir con nosotros a qué conclusión llegó tras esa conversación con el presidente en China.

Presidente.- Muchas gracias, Iñaki. Sobre la última de las preguntas, no hablamos sobre esta cuestión.

Y entrando ya específicamente en las dos primeras, sobre el porcino nosotros hemos manifestado a las autoridades chinas nuestra sorpresa porque se haya involucrado en esta negociación comercial potenciales sanciones a un sector que nada tiene que ver con el sector de la automoción. Y como he dicho antes, evidentemente las guerras comerciales no interesan a nadie y creo que la población china y el gobierno chino es muy consciente del valor que tiene el sector porcino. Así que vamos a seguir trabajando por tender puentes y evidentemente la negociación continúa abierta, pero el sector porcino puede tener la garantía de que el gobierno de España lógicamente va a defender sus intereses.

Y sobre Edmundo González: yo creo que hay dos dimensiones, hay una dimensión humana y una dimensión política. Una dimensión humana y una dimensión política. La pregunta que tendríamos que hacernos es si una persona pide el asilo al gobierno de España y nosotros decimos que no, ¿cuál hubiera sido la reacción, en este caso justificada, no solamente de la oposición o del sistema político español, sino del conjunto de la sociedad española?

Yo creo que el asilo no deja de ser un gesto de humanidad, un compromiso civil, humanitario de la sociedad española y por extensión de su gobierno con personas que por desgracia están sufriendo la persecución y la represión. Y eso es lo que hemos hecho con Edmundo González.

En el plano político, el Gobierno de España desde la celebración de las elecciones ha sido claro: hemos pedido la publicación de las actas, no hemos reconocido la victoria de Nicolás en Maduro. Y hacemos algo muy importante: trabajar por la unidad en la Unión Europea para que esa unidad de la Unión Europea nos permita tener margen de mediación de aquí a finales de año para que podamos encontrar una salida que



vincule la voluntad democrática expresada en las urnas por el pueblo venezolano. Creo que es de puro sentido común.

De alguna manera, cuando escucho a la oposición, es lo de siempre, es decir que no a todo lo que haga el Gobierno. Como sea, donde sea y pese a quien sea. Si asilamos, porque asilamos; si no asilamos, porque no asilamos. En fin, creo que quedan desnudos en su incongruencia.

P.- [Thomas Hale, Financial Times] Thank you very much. Primer minister, could I ask, in light of your visits whether Spain is reconsidering its position on proposed tariff expansion on Chinese electric vehicles, and whether it is reconsidering its vote in October? Thank you.

Presidente.- Thank you so much for your question. I have to be frank. I think we need to reconsider –all of us, not only member states, but also the Commission- our position towards this movement. As I said before, we don't need another war, in this case a trade war. I think we need to build bridges between the European Union and China, and what we will do from Spain is being constructive and try to find a solution and compromise between China and the European Commission. So, if you ask me I will answer that of course we are reconsidering our position.

P.- [Raúl Piña, El Mundo] Muchas gracias, presidente. Le traslado las preguntas en nombre de los compañeros que estamos aquí. Si me permite, en clave nacional, ¿qué quiso decir el pasado sábado cuando expresó que seguirá gobernando con o sin el concurso del Legislativo?

Y una segunda pregunta. Usted, cuando estaba en la oposición, le dijo al señor Rajoy que sin presupuesto no se puede gobernar. Ahora mismo, en estos momentos, no tiene una mayoría asegurada para sacar las cuentas públicas. ¿Cuánto tiempo puede aguantar su Gobierno sin una mayoría parlamentaria y sin unas cuentas públicas?

Y, si me permite, muy rápido, muy breve. ¿No le preocupa los reproches de algunos miembros de su partido sobre que su gestión en Cataluña beneficie al PSOE en esta comunidad, pero le perjudiquen otras? Muchas gracias.

Presidente.- Muchas gracias, Raúl, por sus preguntas. Respecto a la primera de las preguntas, yo creo que este Gobierno, por convicción y también por necesidad, porque somos un Gobierno de coalición con una minoría parlamentaria, estamos constantemente tendiendo puentes a todos los grupos parlamentarios para sacar adelante todas las reformas. No solamente las reformas que tenemos acordadas en el programa de gobierno de coalición, sino también aquellas que nos mandata la Comisión Europea para poder recibir los fondos europeos. Y, de hecho, yo creo que

hemos logrado importantes reformas con el acuerdo de múltiples partidos y, además, con paz social.

La reforma laboral y la reforma de las pensiones yo creo que son los ejemplos más elocuentes. Por tanto, desde el punto de vista del Gobierno de España, máximo respeto, máxima colaboración y tender puentes con todos los grupos parlamentarios, salvo con uno, como he manifestado en reiteradas ocasiones.

Lo que también dije es que el Gobierno de España, como Poder Ejecutivo, no va a renunciar a una hoja de ruta, a una agenda para este curso político que nosotros fijamos en seis prioridades. La competitividad de la economía española, continuar creando empleo como estamos creando, el blindar el estado del bienestar, también el situar la vivienda y la acción pública en torno a la vivienda como una de las principales prioridades del Gobierno de España y, finalmente, trabajar por la paz en Ucrania y en Oriente Medio y continuar con nuestra agenda de igualdad de género entre hombres y mujeres. Todo eso tiene intersección con el Parlamento, pero también tiene una acción propia del Poder Ejecutivo, y a eso es a lo que me refería.

Sobre la segunda de las cuestiones, nosotros hemos aprobado, a lo largo de estos seis años, tres presupuestos. Nuestra ambición es continuar aprobando presupuestos y presentaremos los presupuestos. Ayer mismo, en el Consejo de Ministros, aprobamos de nuevo el techo de gasto que será enviado al Parlamento. Sobre la última de las cuestiones, lo que siempre he defendido (y creo que además deberíamos, un poco entre todos, después de lo que sucedió en 2017, que creo que fue una fecha muy aciaga, un año muy aciago en términos políticos y de convivencia en nuestro país -por múltiples motivos, no voy a señalar a nadie-), pero creo que la política tiene que extraer conclusiones y lecciones de ese momento tan difícil, probablemente la crisis institucional más difícil que hemos vivido durante estos últimos 45 años de democracia, y es el no cultivar el agravio territorial y la confrontación territorial entre comunidades autónomas. Y eso es lo que está haciendo el Gobierno de España, con resultados yo creo que evidentes, con medidas difíciles como las que hemos tomado con los indultos, también con la ley de amnistía, pero que ahí están los frutos.

La propia sociedad catalana está abrazando y apoyando mayoritariamente estas políticas, no solamente esas, sino también el proyecto de país que hemos puesto en marcha de seis años a esta parte. ¿Eso que traslación tiene en el resto de España?

Es que yo soy un firme convencido de que lo que es bueno para Cataluña es bueno para el conjunto del país, y lo que es bueno para el conjunto del país es bueno para Cataluña. Esta dialéctica de que son vasos comunicantes, y que si es bueno para uno, es malo para el resto, yo creo que nos llevó a 2017, y yo no quiero volver a repetir ese camino. Creo que tenemos que trabajar conjuntamente, porque Cataluña representa



casi un 20% del PIB de nuestro país y porque evidentemente puede ser un motor más que añadamos al crecimiento económico, a la transformación y al avance del conjunto de España.

Y afortunadamente, por cierto, pues tenemos a una persona, a Salvador Illa, hoy, 11 de septiembre, que apuesta por la convivencia entre catalanes y por la integración de Cataluña en el proyecto común que llamamos España. Yo creo que eso es probablemente uno de los cambios sistémicos que ha logrado este Gobierno y que se verá conforme avance el tiempo de estos últimos 6-7 años que llevamos al frente del Ejecutivo.

Muchísimas gracias. Gracias a los medios de comunicación y gracias de nuevo a las empresas.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español e inglés)*